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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура +27…+32.

2 июля по области – переменная облачность, ме-
стами небольшие или умеренные кратковременные 
дожди, грозы; ветер юго-восточный, умеренный, при 
грозе местами порывистый, сильный; температура 
ночью +12…+17, днём +27…+32.

3 июля по области – переменная облачность, но-
чью местами небольшие кратковременные дожди, 
грозы, днём без осадков; ветер северо-западный, 
умеренный; температура ночью +12…+17, днём 
+23…+28.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

Деревни холдингов страшатся?
Экспертиза «Коммуны» | «Опять олигархи наглеют! – возмущался каменский фермер, обнаруживший вдруг  
ветеринарно-полицейский пост на границе с Белгородской областью. – Знаем мы их борьбу с чумой свиней!  
Все эти агрогиганты только о своей выгоде пекутся. Они окончательно погубят село!» Прав ли крестьянин?

Время ноВостей

Сообщения подготовили 
Анастасия БыркА, Валерий кАзАноВ,  
Ирина лАзАреВА, Виталий ЧернИкоВ.

В пятёрке лучших
Рамонский район сделал большой рывок в социально-

экономическом развитии за последние годы и  вошёл в число 
пяти лучших районов Воронежской области,  отметил врио 
губернатора Алексей Гордеев на встрече с главой администра-
ции района Виктором Логвиновым.  Он  проинформировал 
главу региона о положение дел в сельском хозяйстве района, 
а также о состоянии дорог. Как сообщил Виктор Логвинов, 
качество транспортного обслуживания населения значительно 
улучшилось после завершения капитального ремонта Рамон-
ской окружной дороги и ведущих к ней центральных дорог в 
райцентре. Кроме того, впервые в районе начался ремонт до-
рог в населённых пунктах за счёт муниципальных дорожных 
фондов сельских поселений. 

Сорок миллионов на гранты
В конференц-зале главного корпуса ВГУ под председа-

тельством ректора Дмитрия Ендовицкого прошло очередное 
заседание учёного совета. В его рамках ряду сотрудников были 
вручены аттестаты о присвоении учёных званий. Дмитрий 
Ендовицкий рассказал об основных достижениях вуза за по-
следнее время.  В частности, о том, что восемь разработок ВГУ 
стали победителями конкурсного отбора научных проектов: 
сумма грантов по ним составит 40 миллионов рублей ежегод-
но. Ректор поведал и о том, что скоро будут подведены итоги 
программы «Лидер», направленной на поддержку  молодых 
учёных. Шёл на заседании разговор и о грядущих мероприя-
тиях, направленных на увековечивание памяти профессора 
Владимира Эйтингона.

Памятник пограничнику в россоши
В Россоши торжественно открыли памятник пограничнику. 

Двухметровая железобетонная скульптура защитника границы 
с собакой установлена на одной из центральных улиц города 
–  улице Простеева. Средства на её установку собирали сами 
пограничники.  В дальнейшем сквер, где  находится памятник, 
предполагается благоустроить, сделать местом семейного от-
дыха. В этот памятный  день юбилейные медали за безупреч-
ную службу на границе вручили четырнадцати россошанцам, 
членам общественной организации пограничников.

Беженцы в Панино 
В Панинском районе временно поселилась семья беженцев 

из Донецкой области. Абрамовы приехали из Константиновки 
вместе с детьми и собакой. С выбором нового места жительства 
им помог Интернет – в социальной сети семья опубликовала 
свою просьбу о помощи. Поступили приглашения из Минска, 
Московской области и из Панино. Абрамовы выбрали Во-
ронежскую область, потому что она находится ближе всего. 
Теперь, когда за окнами Абрамовых ничего не взрывается, 
они спокойно обустраивают свой быт. Но постоянное бес-
покойство за родных и близких, оставшихся на Украине, все 
равно навевает грусть.

«Витязь» принимает «трудных»
В рамках летней оздоровительной кампании на террито-

рии села Рыбное Острогожского района открыт палаточный 
оборонно-спортивный лагерь «Витязь». Планируется провести 
четыре тематические смены по пять дней каждая. Всего же лагерь 
примет 116 подростков, в том числе «трудных», состоящих на 
учете в комиссии по делам несовершеннолетних.

Чтобы было комфортно для глаза и жизни
Время перемен | Неоднократно бывавший в Воронежской области Михаил Мень впервые посетил наш регион  
в новом статусе министра строительства и ЖКХ Российской Федерации 

галина роХмин

Алексей Гордеев проин-
формировал Михаила Меня о 
темпах строительства жилья в 
регионе. Так, в прошлом году в 
Воронежской области впервые 
за полвека введено в эксплуа-
тацию более 1 миллиона 350 
тысяч квадратных метров жи-
лья. Такие темпы строитель-
ства в расчёте на количество 
жителей опережают Москву 
и Санкт-Петербург. В нынеш-
нем году планируется выйти 
на рекордные 1 миллион 415 
тысяч квадратных метров. 
Наряду со строительством, 
также обсуждались вопросы, 
связанные с газификацией, 
водоснабжением и реализа-
цией на территории Воронеж-
ской области федеральных 
целевых программ в сфере 
жилищно-коммунального 
хозяйства.

реновация  
«коммуны»

Затем Алексей Гордеев и 
Михаил Мень отправились на 
архитектурный форум «Зод-
чество VRN». Его основные 
участники - представители 
Совета главных архитекторов 
субъектов РФ и муниципаль-
ных образований. «Коммуна» 
уже писала о том, что накануне 
в правительстве Воронежской 
области состоялось заседание 
Совета главных архитекторов 
субъектов РФ и муниципаль-
ных образований. В рамках 
нынешнего форума были про-
ведены «круглые столы» и 
мастер-классы.

Площадкой для «Зодчества 
VRN» стало расположенное в 
центре города здание бывшей 
типографии «Коммуна». До 
недавнего времени оно было 
заброшено и всего за пару 
недель до открытия форума 
концептуально преобрази-
лось. Специально для этого 
события организовали дис-
куссию «Переосмысление 
бывших промзон в российских 
городах на примере концепции 
реновации территории быв-
шей типографии «Коммуна» 
в Воронеже». По мнению 
министра, выбрана подходя-
щая обстановка, сегодня это 
помещение прекрасно пока-
зывает тот огромный массив 
работы, который предстоит 
выполнить.

Поприветствовав профес-
сиональное сообщество от 
имени недавно созданного 
Министерства строительства 
и ЖКХ, Михаил Мень сказал, 
что новой структуре предстоит 
решение большого количества 
важных задач и архитекторам 
здесь отведена значительная 
роль:          

- В вашей зоне ответствен-
ности - среда обитания чело-
века. И без детального пред-
ставления, какой она должна 
быть, вряд ли удастся сделать 
её комфортной.

В благоприятной 
среде

Одним из основополагаю-
щих для архитектурной обще-
ственности решений стало 
предложение главы Минстроя 
по разработке градострои-

тельных концепций развития 
регионов с учётом так назы-
ваемой комфортной «эколо-
гии глаза».

- Если в отдельно взятом го-
роде серьёзно взяться за такую 
несложную работу, как упо-
рядочение рекламы и вывесок, 
то это уже станет поводом для 
кардинального изменения го-
родской среды. В своём деле 
главные архитекторы должны 
руководствоваться именно 
таким принципом. Есть даже 
философская теория, по ко-
торой дети, выросшие в среде 
с благоприятной «экологией 
глаза», просто не могут стать 
плохими людьми, - заметил 
министр, кстати, кандидат 
философских наук.

Алексей Гордеев также 
отметил, что при принятии 
решений Министерство во 
многом должно прислуши-
ваться именно к мнению архи-
тектурного сообщества.

надо просто  
творчески работать

С собравшимися участ-
никами форума министр и 
глава региона пообщались в 

формате «вопрос-ответ». Гра-
достроителей интересовали 
проблемы организации обще-
ственного аудита при возве-
дении объектов с бюджетным 
финансированием и формиро-
вание общего строительного 
штаба для городов-хозяев 
чемпионата мира по футболу 
2018 года. Главные архитек-
торы российских городов на-
помнили об инициативе соз-
дания единого центра типовых 
проектов, который позволит 
при возведении стандартной 
школы или детского сада ис-
пользовать уже готовый и 
апробированный вариант, а 
не просчитывать концепцию 
«с нуля». Михаил Мень по-
просил передать в Минстрой 
удачные наработки в этом 
направлении Воронежской 
области.

Главный архитектор Ли-
пецка Вера Иванова подели-
лась коллективным впечатле-
нием от отреставрированного 
здания Воронежского театра 
драмы имени А.Кольцова: по 
её выражению, все коллеги 
«пришли в полный восторг». 
Она спросила у Алексея Гор-
деева, как удалось реализовать 

такой проект и что в планах на 
будущее.          

Глава региона озвучил глав-
ный «рецепт»: чтобы создавать 
такие объекты, надо просто ра-
ботать, причём рука об руку с 
талантливыми людьми. Говоря 
о перспективе, он назвал ввод 
в строй нового здания Камер-
ного театра, а в дальнейшем – 
реконструкцию театра оперы 
и балета.         

Примерный  
инвестор

С архитектурно-строи-
тельной отрасли Алексей Гор-
деев и Михаил Мень переклю-
чились на сферу ЖКХ. Они 
посетили площадку водоподъ-
ёмной станции №4.

Генеральный директор 
ООО «РВК-Воронеж» Сергей 
Журавлев доложил, как про-
ходила реализация проекта 
по возведению водозабора. 
Станция решила свою самую 
главную задачу – обеспечила 
круглосуточную подачу воды. 
На сегодняшний день водо-
снабжение и водоотведение на 
территории областного центра 
осуществляется в соответ-

ствии с концессионным согла-
шением, заключённым между 
городской администрацией и 
ООО «РВК - Воронеж».

М и х а и л  М е н ь  н а з в а л 
ВПС-4 объектом, в полной 
мере демонстрирующим по-
ложительный пример частно-
государственного партнёрства, 
который можно и нужно рас-
пространять на другие ре-
гионы. Урегулирован вопрос 
и с долгами «Водоканала», 
которые составляли почти 800 
миллионов рублей, инвестор 
работает в запланированном 
режиме, на новой станции 
функционирует самое совре-
менное оборудование, в го-
роде нет проблемы дефицита 
питьевой воды.

Алексей Гордеев рассказал 
о реализации следующего 
крупного водного проекта 
– строительство ВПС-21, ко-
торое позволит окончательно 
решить проблему водоснабже-
ния левобережной территории 
областного центра и развивать 
дальше жилищный сектор.

Михаил Мень отметил, что 
в настоящее время в Мини-
стерстве сформирован полный 
пакет нормативно-правовых 
документов по привлече-
нию частных инвестиций в 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство. 227 миллиардов ру-
блей – тот объём, который се-
годня инвестируется в стране 
через схемы концессионного 
соглашения. В числе дру-
гих программ, где отмечается 
успешное участие Воронеж-
ской области, Михаил Мень 
особенно выделил обеспече-
ние жильём «обманутых доль-
щиков» и расселение граждан 
из аварийного жилья.

В свою очередь Алексей 
Гордеев назвал очень важным 
шагом создание Министерства 
строительства и ЖКХ:  

 - Мы уже сегодня ощу-
щаем, что оно становится 
мощным идеологическим и 
организационным центром. 
Регионы рады этому событию 
и готовы встроиться в совмест-
ную работу.

Целью визита руководителя образованного Указом 
Президента рФ 1 ноября 2013 года Минстроя стало 
участие в архитектурном форуме «зодчество VRN» и 
посещение водоподъёмной станции №4.
Предшествовала всему этому встреча в областном 
правительстве с главой региона Алексеем Горде
евым. на совещании также присутствовали врио 
заместителя председателя правительства Воронеж
ской области Сергей куприн и врио руководителя 
департамента архитектуры и строительной полити
ки области олег Сумин.

Алексей Гордеев и Михаил Мень ознакомились  
с фотовыставкой ярких архитектурных проектов.

николай старыХ

В Краснодарском крае нехо-
рошая молва идёт про агро-

комплекс, принадлежащий отцу 
губернатора Александра Ткачёва. 

За всё годы «хождения» АЧС ви-
рус зацепил только одну ферму 
холдинга. Для вида, что ли? А 
в Воронежской области стрелы 
критики вновь летят в сторону 
региональных властей, одобрив-

ших в своё время проект АПК 
«Агроэко» и группы «Разгуляй» 
по строительству животновод-
ческого комплекса мощностью 
100 тысяч тонн свинины в год. 
Помимо блогов, информацию 

для размышления предоставляет 
официальная статистика: в до-
реформенный период (до 1990 г.) 
производством свинины у нас за-
нимались в каждом из 32 районов, 
а в I квартале 2014 года – лишь в 
17, практически свёрнуто свино-
водство на подворьях населения. 

Изучение общественного мне-
ния позволило политологу Ро-
ману Савенкову высказаться на 
сайте regcomment.ru следующим 
образом:

– Африканская чума и массовое 
уничтожение поголовья свиней в 
районах области существенно 
снизили реальный рейтинг губер-
натора и дали оппонентам возмож-
ность обвинять его в преднамерен-
ном ослаблении индивидуальных 
хозяйств жителей области для 
усиления агрохолдингов.

К слову, сам глава региона 
Алексей Гордеев считает тему АЧС 
слишком политизированной. На 
годовой встрече с журналистами 
он заявил:

– Нашей первой задачей было – 
победить болезнь и выйти из-под 
карантина. Потому что карантин 
резко ограничивал наши возмож-
ности как региона-экспортера про-
довольствия. Люди, конечно, из-за 
этого пострадали, но мы сделали 
всё для того, чтобы минимизиро-
вать их ущерб. 

В Воронежской области хол-
динговые признаки носят произ-
водство зерна, сахарной свёклы 
и подсолнечника, птицеводство. 
Практически в монопольном вла-
дении находятся сахзаводы. Особо 
следует сказать о промышленном 
производстве и переработке моло-
ка и говядины, поскольку власти 
уделяют этому повышенное вни-
мание. В данной сфере различные 

агрофирмы успешно реализуют 
масштабные инвестиционные про-
екты, на вооружение взят принцип 
«от фермы – к тарелке» – идёт 
строительство перерабатывающих 
предприятий.

Уже введены в эксплуатацию 
и находятся в стадии заверше-
ния пять комплексов проектной 
мощностью по 1200 - 2100 голов 
дойного стада. Прорабатывается 
ещё ряд крупных проектов, под 
которые формируются инвест-
площадки.

Начиная с 2010 года в АПК 
области создана новая отрасль, ко-
торая рассчитана, прежде всего, на 
холдинги, – специализированное 
мясное скотоводство. В частности, 
на откормочных площадках агро-
фирмы «Заречное» (Рамонский 
район) сейчас находятся более 10 
тысяч голов крупного рогатого 
скота перспективной абердин-
ангусской породы, а будет 24 ты-
сячи; уже построен мясокомбинат. 
Вообще же ныне идёт реализация 
проектов с общей численностью 
поголовья более 100 тысяч голов 
КРС. 

Алексей Гордеев никогда не 
скрывал, что считает крупное 

производство более эффективным. 
К примеру, в 2002 году, ещё будучи 
министром сельского хозяйства 
РФ, он заявил: 

– Будущее АПК – за крупно-
товарными производителями, за 
вертикальным интегрированием, 
холдингами, агрофирмами, по-
скольку они позволяют быстро 
и эффективно модернизировать 
сельхозпроизводство, повысить 
его отдачу. 

окончание | страница 2

Посты по недопущению африканской чумы свиней (АЧС) недавно были организованы на 
въездевыезде в каменский и острогожский районы. Причина – вспышка АЧС среди диких 
кабанов в Белгородской области. Говоря на эту тему, глава россельхознадзора Сергей Данк
верт даже призвал: «не надо рисковать тремя миллионами голов свиней в крупных хозяйствах, 
поставив на весы 40 голов диких кабанов в охотничьих угодьях». Между тем владельцы личных 
подворий, фермеры и руководители небольших сельхозпредприятий по традиции заговорили о 
выгодоприобретателях от борьбы с чумой свиней. Интернет расширил границы «народного не
годования». Агрохолдингам – «этим губителям села» – вообще достаётся по полной программе.
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алексей солоВЬЁВ
москва – Воронеж

Однако сегодня Европей-
ский союз прилагает неимо-
верные усилия, чтобы со-
рвать этот проект. Так, ев-
рокомиссар по энергетике 
Гюнтер Эттингер заявил в 
начале прошлой недели, что 
строительство газопровода 
«Южный поток» должно быть 
приостановлено, пока он не 
будет соответствовать нормам 
третьего энергопакета ЕС. 

Такая позиция Европей-
ского союза в Москве вызыва-
ет, мягко говоря, недоумение. 
Межправительственные со-
глашения в рамках проекта 
строительства газопровода 
«Южный поток» защищены 
международным правом, они 
не могут быть изменены в 
одностороннем порядке, за-
явил глава Газпрома Алексей 
Миллер.

- Со всеми странами - 
участницами проекта «Юж-
ный поток» – подписаны 
межправительственные со-
глашения. Деятельность ком-

пании и реализация проектов 
на территории этих стран 
регулируется на основании 
этих межправительственных 
соглашений, - сказал Мил-
лер на пресс-конференции в 
пятницу. В числе участников 
пресс-конференции был и 
журналист «Коммуны». 

Алексей Миллер подчер-
кнул, что в соответствии с 
Венской конвенцией о праве 
международных договоров, 
международный договор за-
нимает главенствующее по-
ложение над внутренним зако-
нодательством как отдельных 
стран, так и экономических 
союзов, в частности ЕС.

- В одностороннем порядке 
никакие изменения в эти до-
говоры не могут быть внесены, 
а также эти договоры не могут 
быть в одностороннем порядке 
денонсированы. Поэтому про-
ект «Южный поток» и межпра-
вительственные соглашения, 
на базе которых Россия рабо-
тает со странами-партнерами, 
защищены международным 
правом, — подчеркнул глава 
Газпрома.

«Южный поток» –  
под надежной защитой
на самом краю Воронежской области, в Писарев
ке кантемировского района, полным ходом идёт 
строительство мощной газокомпрессорной стан
ции – газ отсюда, свернув круто на юг, устремит
ся к морским границам россии и, пройдя по дну 
Черного моря, поступит потребителям Болгарии, 
Сербии, Австрии, Италии. Так что кантемировцам 
и в целом воронежцам можно в какойто мере 
гордиться своей причастностью к масштабному 
проекту под названием «Южный поток».

Проект покоряет расстояния... и раздражает ЕС.
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Лето – пора школьных каникул. Кто-
то отправляется в детский лагерь, чтобы 
вместе со своими сверстниками активно 
провести на природе это замечательное 
время, а кто-то в силу различных причин 
остаётся дома. Информационный центр 
по атомной энергии подготовил для ре-
бят игру-квест «Познаём играя!».

Игра-квест предполагает как личное 
присутствие на занятиях в Центре, так 
и дистанционное общение посредством 
Интернета. За время игры участникам 
предстоит пережить приключения в 
Бумажной, Деревянной, Водной, Воз-
душной и Сыпучей стране, в которых они 
узнают, из чего сделаны окружающие 
нас тела, как свойства тел зависят от их 
строения, проделать немало экспери-
ментов и, конечно, построить в каждой 
стране Замок. 

Весь июнь ребята из пришкольных 
лагерей участвовали в мастер-классах и 
играх в рамках темы «Бумажный мир». 
За это время в Информационном центре 
по атомной энергии появилось солнце из 
бумаги, которое сделали ребята школы 
№4 Воронежа, радуга, собранная ребя-
тами из школы № 80, оригами-клумбы 
от курсантов экстремального лагеря 
«Учись Жить – 555!». А впереди ещё 
мастер-классы по изготовлению бумаги, 
мебели и объёмных фигур из картона и 
головоломок из бумаги. 

На протяжении всего лета в Инфор-
мационном центре по атомной энергии 
Воронежа объявляются творческие 
субботы, где участники смогут узнать 
интересные факты о свойствах бумаги, 
песка, воды, воздуха и дерева, научиться 
новым техникам рукодельного творче-
ства, встретиться с интересными людьми 
и вволю поиграть.

Познавательное лето
Педсовет | В Информационном центре по атомной энергии Воронежа построили своеобразную бумажную страну
Валерий ВАЛЕНТИНОВ

Здесь всем интересно и увлекательно.

Представители гражданских объединений и хозяй-
ственного актива Воронежской области в минув-
шую пятницу создали общественный штаб в под-
держку Алексея Гордеева на сентябрьских выборах 
губернатора. Штаб возглавил секретарь региональ-
ного отделения партии «Единая Россия» Владимир 
Нетёсов. 

Инициатива поддержана

Воронежскую область Алек-
сей Гордеев возглавил в конце 
2009 года, а в апреле 2010-го 
состоялась примечательная 
встреча нашего губернатора с 
первым заместителем предсе-
дателя Комитета Госдумы РФ 
по аграрным вопросам, прези-
дентом Национального союза 
производителей молока и вла-
дельцем татарстанского агро-
холдинга «Красный Восток» 
Айратом Хайруллиным. На ней 
глава региона дал прямо-таки 
«программное» заверение: 

– Мы настроены на сотруд-
ничество. Настроены на созда-
ние для инвесторов максималь-
но комфортных, «солнечных» 
условий.

Этот момент, растиражи-
рованный СМИ, не мог не 
задеть фермеров, руководите-
лей традиционных хозяйств 
и ветеранов коллективного 
производства.

И в ту пору, и на после-
дующих пресс-конференциях 
Алексей Гордеев не раз отмечал 
большую социальную роль, 
которую играют агрохолдинги. 
Например: 

– Посмотрите, какая моло-
дёжь работает в «ЭкоНиве», 
какие там специалисты! Есте-
ственным образом, они требу-
ют новых социальных условий, 
чтобы там, где они живут, был 
детский сад, возможность за-
ниматься спортом, посмотреть 
фильм и так далее. Поэтому в 
Лискинском районе, где нахо-
дится большинство молочных 
комплексов «ЭкоНивы» в реги-
оне, за счёт развития животно-
водства в каждом населённом 
пункте увеличилось население. 
Не просто в районе, а в каждом 
населённом пункте! 

– Вот показатель идеального 
сбалансированного развития, – 
подытожил губернатор.

 

Данные Воронежстата гово-
рят о том, что основными 

производителями зерновых и 
технических культур в нашей 
области являются сельскохо-
зяйственные организации. Их 
доля в выращивании зерна в 

2013 году составила 76,1 про-
цента, подсолнечника – 72,3, 
сахарной свеклы – 85 про-
центов. Остальное приходит-
ся, естественно, на фермеров. 
В животноводстве ситуация 
схожая. Правда, тут, помимо 
фермеров, свой весомый вклад 
в общую копилку внесли и 
владельцы подворий.

При таком раскладе не-
вольно напрашивается вывод: 
многоукладность сегодня – 
хорошее дело, но былой лозунг 
– «страну накормит только 
фермер» – вряд ли уместен. И 
тем более нечего удивляться 
позиции человека из губерна-
торской команды – руководи-
теля областного департамента 
аграрной политики Анатолия 
Спивакова. 

Дескать, не надо умалять 
роли КФХ, которые, к сожа-
лению, не получают должной 
государственной поддержки 
и численно сокращаются – их 
сейчас в регионе менее трёх 
тысяч. В то же время нуж-
но, мол, признать: в первую 
очередь крупные и средние 
аграрные структуры позволили 
Воронежской области выйти 
на второе место в Централь-
ном федеральном округе по 
объёмам сельхозпроизвод-
ства; наш регион имеет лиди-
рующие позиции по ЦФО в 
производстве зерна, сахарной 
свеклы, подсолнечника, а по 
темпам прироста объёмов про-
изводства молока второй год 
подряд занимает первое место 
в России.

Естественно, руководство 
области уверено, что дальней-
ший прирост сельхозпроиз-
водства, причём ускоренными 
темпами, способны обеспечить 
крупные инвесторы и холдин-
ги. При этом по темпам при-
роста реальное соперничество 
идёт с соседней Белгородской 
областью, где впервые в Рос-
сии были созданы индустри-
альные свинокомплексы и 
птицефабрики западного об-
разца, позволившие региону 
значительно улучшить свои 
доперестроечные показатели 
по производству свинины и 
мяса птицы.  

Как бывший министр, ко-
торый побывал в разных 

странах, как доктор экономи-
ческих наук, действительный 
член РАСХН и академик РАН 
Алексей Гордеев, конечно же, 
всегда имеет в виду зарубеж-
ный опыт. Но то, что заслужи-
вает внимания, не так-то легко 
воплотить в жизнь. 

К примеру, министр Гордеев 
видел в Европе кооператив по 
переработке молока, в который 
входят четыре тысячи (!) фер-
меров. Все они «завязаны» на 
мощный завод и получают свою 
часть дохода. Ему известно, что 
гигантские североамериканские 
агрокорпорации обеспечивают 
фермеров породистым молод-
няком, кормами и зооветуслу-
гами строго на договорной и 
взаимовыгодной основе.

У нас такого партнёрства не 
встретишь по всей РФ, утверж-
дает руководитель Центра 
устойчивого развития сельских 
территорий имени Тимирязева 
Александр Мерзлов. И вообще, 
не надо рассчитывать на то, что 
наши холдинги будут терпеть 
конкуренцию и вкладываться 
в деревенское обновление. Для 
них прибыль важнее всего – в 
этом убеждает российская 
практика последних лет.

Именно поэтому нынешний 
глава Минсельхоза РФ Нико-
лай Фёдоров не только считает 
развитие крупного производ-
ства магистральной линией, но 
и пытается примирить агроком-
пании с фермерами и личными 
подсобными хозяйствами. При 
этом он обещает создать за 
счёт государственного и ре-
гиональных бюджетов мощную 
сельскую инфраструктуру (в 
первую очередь, дороги), чтобы 
снизить себестоимость про-
дукции на самих холдингах. Но 
«гладко было на бумаге»… По 
крайней мере, у нас областное 
правительство осуществляет 
независимую социальную по-
литику – ведёт газификацию, 
строит жильё, оздоровитель-
ные комплексы и так далее.

Кстати, есть показательный 
пример по Воронежской обла-
сти. Проекты компании «Эко-
Нива», которая присутствует 

в Лискинском районе уже 12 
лет, «прописалась» в програм-
ме социально-экономического 
развития области. Так, в 2012 
году за бюджетный счёт была 
построена дорога протяженно-
стью 7,8 км от села Попасное 
до места, где располагаются 
молочные фермы компании. 

Наверное, маломощным хо-
зяйствам и фермерам такое 
вообще не снилось. Поскольку 
дело не везде обстоит так, как 
в Лискинском районе, исполь-
зование супертракторов и ком-
байнов, автоматизированных 
доильных установок высво-
бождает кадры и оборачивается 
оттоком населения в райцентры 
и города.

Заверение губернатора про 
создание «солнечных» 

условий для инвесторов не 
забывается местными агрария-
ми и поныне, хотя тот не раз 
подчёркивал, что областное 
правительство делает всё воз-
можное для поддержки малых 
форм хозяйствования – в силу 
своих возможностей. 

Более того, в последний 
визит Дмитрия Медведева в 
Лискинский район Алексей 
Гордеев принародно «выбил» 
из премьер-министра обеща-
ние, что господдержка агрохол-
дингов будет идти параллельно 
с поддержкой более мелких 
производителей и фермеров. 

Выступая же на II Между-
народной агротехнологической 
конференции АгроHighTech – 
XXI, глава нашего региона об-
ратил внимание на нынешний 
«современный подход»:

– У нас доминируют круп-
ные аграрные холдинги, однако 
мы активно поддерживаем и се-
мейные формы хозяйствования 
– такой подход позволяет не 
только создавать совершенно 
другую экономику сельских 
территорий, но и развивать эти 
территории. 

Между тем, имея в виду 
«совершенно другую эконо-
мику», независимый эксперт 
Александр Калинин удивляет-
ся: Алексей Гордеев пытается 
«поженить» крупный холдинг 
по производству «мраморного» 

мяса с двумя тысячами личных 
подсобных хозяйств (по за-
мыслу, селяне должны охотно 
выкармливать для индустри-
ального гиганта бычков и тем 
самым обеспечивать себе до-
стойную жизнь). А ведь в Бел-
городской области подобный 
проект провалился, поскольку 
процесс был пущен на самотёк. 
Ныне холдинги и крестьяне 
существуют сами по себе. Не 
произойдёт ли подобное и в 
Воронежской области? 

Полагаю, не будет преуве-
личением сказать, что сегод-
няшняя позиция холдингов 
по отношению ко всей прочей 
«мелочи пузатой» – величаво-
снисходительная. И вообще, 
наши агрокомплексы ориен-
тированы не на партнёрство, 
а на использование наёмных 
сельхозрабочих, которых экс-
плуатируют нещадно, но при 
этом стараются заплатить как 
можно меньше. И кому из селян 
такое понравится? В советские 
времена они хотя бы приворо-
вывали, а сейчас холдинги име-
ют мощные «загранотряды». 

 

Ныне небольшим хозяй-
ствам и многим фермерам 

трудно выживать и развивать-
ся: им не выдают кредиты, у 
них проблемы со страхованием, 
агрохолдинги пытаются за-
низить закупочные цены. Од-
нако люди не сдаются и душой 
болеют за будущее российской 
деревни.

На недавнем «большом со-
вете» фермеров в райцентре 
Анна, на котором присутство-
вал председатель совета Ассо-
циации крестьянских хозяйств 
и сельскохозяйственных коопе-
ративов России Вячеслав Теле-
гин, прозвучало немало крити-
ки, в том числе в адрес властей 
и холдингов. И дело не только 
в ударе по свиноводству («аль-
тернативное животноводство 
никогда не заменит скоро-
спелую отрасль, дававшую 
селянам «быстрые» деньги»!), 
и не только в отсутствии пар-
тнёрства и прочих причинах, 
названных выше. 

Во-первых, говорили фер-
меры, агрохолдинги не просто 

«разевают рот» на их земли, но 
и используют для этого кри-
минальные методы, чему есть 
немало примеров. Участники 
собрания даже написали пись-
ма президенту, губернатору и 
министру сельского хозяйства, 
в которых потребовали защи-
ты мелких землевладельцев, 
иначе «скоро нормально жить 
и работать станет просто не-
возможно».

Во-вторых, а может, и во-
первых, есть агрофирмы, ко-
торые вообще ничего не ин-
вестируют в развитие сёл, не 
заботятся о плодородии почв и 
экологии, а просто выкачивают 
ресурсы. Что они оставят после 
себя? Областное правительство 
вроде как пытается воздейство-
вать на таких временщиков, 
но вот в Подгоренском районе 
холдинг всё же «поматросил и 
бросил» тысячи гектаров (точ-
нее, без сожаления продал их 
вместе с работниками). 

В-третьих, в холдингах сла-
бые хозяйства и удалённые 
структуры филиального под-
чинения нежизнеспособны. 
Им управляющая компания 
диктует жесткий план, полно-
стью лишает самостоятель-
ности, финансирует по смете 
и не оставляет средств как на 
собственное развитие, так и на 
решение социальных вопросов. 
В итоге сёла окончательно при-
ходят в упадок. 

В-четвёртых, незавидна 
участь мелких холдингов, не 
имеющих «крыши» у олигархов 
и властей. В то же время ны-
нешние управленцы крупных 
агрофирм нередко не знако-
мы с аграрной спецификой и 
сельской жизнью. Чего ждать 
от них?

Вывод фермеров: властям не 
надо страдать гигантоманией! 
Инвестор инвестору рознь, и 
это они, власти, должны учиты-
вать; кроме того – реально, а не 
на словах и в многочисленных 
обещаниях, поддерживать се-
годня и впредь малые и сред-
ние формы хозяйствования. 
С этим трудно не согласиться, 
даже учитывая все плюсы агро-
холдингов, о которых говорит 
губернатор.

Деревни холдингов страшатся?
Начало  |  Страница 1

Такое решение открыло бы 
перспективу внесения дома в 
подпрограмму «Переселение 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда».

Как рассказали жители, зда-
ние возвели еще в 30-е годы, а 
в послевоенное время оно было 
восстановлено на прежнем 
фундаменте. Капитальный 
ремонт проводился в 1974 году. 
Сегодня с перебоями работает 
канализация, фундамент мок-
нет, а придомовую территорию 
подтапливает в период дождей. 
Но есть позитивные моменты: 
управляющая компания – ОАО 
«УК Левобережного района» 
отремонтировала трубы водо-
снабжения. 

В 2013 году специализиро-
ванная организация провела 
инструментальное обследо-
вание здания, однако дом 
аварийным не признали, а 
включили в региональную 
программу капитального ре-
монта. Жильцов это решение 
не устроило, и они отказались 
от ремонта, направив свои 
усилия на признание дома 
аварийным. 

Изучив ситуацию на месте, 
глава согласовал с жильцами 
оптимальное в сложившейся 

ситуации решение: в первую 
очередь, администрация найдет 
средства на еще одно тщатель-
ное обследование.

– Все, что касается возмож-
ной аварийности, мы проверим. 
Если в результате проведе-
ния честного, качественного 
обследования дом признают 
аварийным, то будем включать 
его в программу расселения, но 
на какие средства – бюджетные 
или частных застройщиков бу-
дет вестись эта работа, говорить 
преждевременно, – отметил 
мэр. – Рассчитывать на вклю-
чение в программу расселения 
в 2014-2015 году не стоит, по-
скольку уже взяты обязатель-
ства перед людьми, чьи дома 
признаны аварийными до 2012 
года. Ускорить решение вопро-
са сможет то обстоятельство, 
что микрорайон попадает в 
программу развития застроен-
ных территорий, соответствен-
но, появляется возможность 
расселения за счет частных 
инвесторов.

– Если аварийность дома не 
будет подтверждена, – пояснил 
свою позицию градоначальник, 
– дом будет капитально отре-
монтирован в 2015 году. 

Александр Гусев настоятель-
но посоветовал жильцам от ре-
монта не отказываться, так как 

речь идет не о косметическом, 
а о полноценном капитальном 
ремонте:

– Будет подготовлен про-
ект. Строители решат, что ре-

монтировать – канализацию, 
электропроводку, возможно,  
фасад или кровлю, то есть все 
то, что требует ремонта.

Завершая встречу, глава 

дал поручение руководителю 
управы Левобережного района 
Юрию Бавыкину взять под 
личный контроль исполнение 
всех текущих работ.

Найти оптимальное решение
Мегаполис | Глава Воронежа Александр Гусев провёл встречу с активом жильцов дома №6 по улице Менделеева, 
которые обратились к губернатору и главе города за помощью, добиваясь признания дома аварийным
Егор УЛАНОВ

Александр Гусев советовал жильцам от ремонта не отказываться.

По решению ученого со-
вета Научно-исследова-
тельского института эконо-
мики и организации АПК 
Центрально-Черноземного 
района составлен прогноз 
развития Воронежской об-
ласти по направлению – 
«АПК и пищевая промыш-
ленность до 2030 года». 

В качестве значимого фак-
тора, влияющего на состоя-
ние и перспективы развития 
отдельных секторов аграр-
ного цеха региона, необхо-
дим его переход с машинной 
стадии в новую, техноло-
гическую основу которой 
составит информационно-
биологическое  ведение 
сельского хозяйства. Это 
– и автоматизация ключевых 
производственных процессов 
в АПК, установление непре-
рывно действующих вирту-
альных прямых и обратных 
бизнес-связей (система GPS 
в полеводстве, непрерывно 
обновляемые электронные 
базы данных в племенном 
деле животноводства), рас-
ширение практического 
применения последних до-
стижений биотехнологий. 
Прогнозом предусматривает-
ся внедрение экономически 
приемлемых технологий 
альтернативной энергетики, 
снижающей зависимость от 
углеводородных топливно-
энергетических ресурсов, 
защита окружающей среды.

Владимир  
ПЕТРОПАВЛОВСКИЙ.

Прогноз  
науки для аПк

ОбщеСтвО

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Инициаторами мероприятия, поддержанного адми-
нистрацией Лискинского района, стали Нина Кубанёва 
– руководитель Центра поддержки гражданских ини-
циатив «Содействие» и Ольга Блинова – координатор 
региональной ассоциации общественных объединений 
(РАОО) содействия развитию гражданского общества 
«Общественный совет Воронежской области». В дискус-
сиях за «круглым столом» приняли участие представители 
некоммерческих объединений, инициативных групп и 
муниципальных образований Лискинского, Бобровского, 
Каменского, Острогожского и Павловского районов.

Заместитель главы Лискинского района по социальным 
вопросам Раиса Фурсова поделилась опытом работы по 
реализации социального партнёрства и развития благо-
творительности в районе. Нина Кубанёва рассказала о 
сущности, функциях и особенностях развития в России 
межсекторного взаимодействия. А Ольга Блинова рас-
крыла специфику работы Центра поддержки гражданских 
инициатив «Содействие» как социального механизма 
укрепления институтов гражданского общества.

Комментируя итоги «круглого стола», Ольга Гурьевна 
отметила:

- Наша организация активно работает в регионе с 2002 
года, а в 2013 году стала обладателем гранта президентского 
конкурса для информационной и методической поддержки 
некоммерческих организаций. С администрацией Лискин-
ского района сотрудничаем уже давно – здесь реализуется 
много интересных социальных проектов, направленных на 
улучшение качества жизни людей. Опыт Лисок по орга-
низации и проведению благотворительных мероприятий и 
работе с детьми из социально-проблемных семей достоин 
распространения и в других районах области.

Организуя сегодняшний межрайонный «круглый стол» 
в Лисках, мы хотели выявить проблемы и интересные 
инициативы других муниципальных образований. И они 
были названы: это разобщённость общественных структур, 
их подготовка и финансирование, низкий уровень образо-
ванности и информированности…

Одновременно выявлены и проблемы бизнеса – его 
всё ещё трудно подвигнуть на решение социальных задач. 
Сделаны и выводы из дискуссий за «круглым столом»: 
сегодня важны образовательные, обучающие мероприятия. 
Они помогут выработать мотивацию для более активного 
вовлечения людей в укрепление институтов гражданского 
общества.

На заключительном этапе «круглого стола» доктор со-
циологических наук Ольга Марар провела для участников 
семинар-тренинг по проблемам поддержки материнства 
и детства, молодёжных инициатив, помощи инвалидам и 
пожилым людям.

За социальное партнёрство
За «круглым столом» в Лисках обсудили проблемы 
развития гражданского общества.

Евгений ЗЛОбИН

– В региональное отделение поступило множество 
предложений о создании структуры, которая бы оказывала 
всестороннюю поддержку кандидату в губернаторы в его 
избирательной кампании, информировала о его деятельно-
сти, разъясняла бы положения предвыборной платформы. 
Политсовет региональной ячейки «Единой России» решил 
поддержать эту идею, – рассказал Владимир Нетёсов на 
учредительном заседании штаба.

На встрече также были выбраны сопредседатели 
штаба. По их мнению, цель новой общественной струк-
туры – актуализация обсуждения проблем и стратегии 
развития Воронежской области на ближайшие пять лет. 
Предполагается, что в ближайшее время отделения шта-
ба будут созданы во всех районах области и в Воронеже. 
Перед каждым подразделением будет поставлена задача: 
обеспечить легитимную победу кандидата на честных и 
справедливых выборах, в полном соответствии с россий-
ским законодательством.

Алексей НИКИТИН

На суд зрителей представлены работы известного во-
ронежского спортивного журналиста Виталия Мухина, 
сделанные им на Паралимпийских играх в Сочи.

- Все началось с 2008 года, - рассказывает Виталий Му-
хин, - когда не попал в Пекин на Олимпиаду, но попал к 
паралимпийцам. Познакомившись с ними, понял, что это 
особый человеческий пласт с особенной атмосферой. Если 
они и отличаются от здоровых людей, то только в духовном 
плане и в позитивном аспекте. Они более душевные, более 
чувствительны к тому, что их окружает. Они ценят каждый 
день в том смысле, который мы должны ценить. 

- В организации фотовыставки помог депутат Воронеж-
ской городской думы Алексей Пинигин, - говорит специа-
лист Воронежской областной общественной организации 
«Всероссийское общество инвалидов» Наталья Черникова. 
- Алексей Юрьевич предоставил нам для организации 
выставки рамки, помог с печатью фотографий. Эти рамки 
останутся у нас, мы постоянно можем осуществлять разные 
экспозиции, детские фотовыставки.

Первые посетители выставки — люди с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Приобщиться к большой 
спортивной победе наших паралимпийцев им также помог 
депутат Алексей Пинигин, организовав транспорт. 

Быть может, людям с ограниченными возможностями, 
которые живут в Воронеже и увидят эти снимки, это по-
может прийти в спорт. Пусть он не будет «большим», но 
даже приобщиться к занятиям физической культурой – это 
очень важно, считают организаторы выставки. 

- У многих радость на сердце и крылья за спиной, когда 
они видят такие яркие кадры, - подчеркивает Наталья Чер-
никова. - Люди понимают, что это возможно. Поэтому наша 
выставка так и называется - «Невозможное возможно!».

Приобщение к спорту
«Невозможное возможно» - экспозиция с таким 
названием открылась в Выставочном зале Союза 
художников на улице Пушкинской.



Анастасия БЫРКА

- А в космос слетать мне так 
и не пришлось, – гово-

рит Александр Скворцов. – Не 
всем подобное удаётся.

А вот сын его, тоже Алек-
сандр, Герой России, второй 
раз – на земной орбите.

В «Коммуну» Скворцов-
старший пришёл к началу ра-
бочего дня:

– Я уже с половины шестого 
утра на ногах. Закалка и при-
вычка армейские. Да тут ещё 
и нужда есть. Надо спозаранку 
очередь в миграционную служ-
бу занять, а то на приём могу не 
попасть.

В теперь уже далёком 1965 
году его зачислили одним 

из 22 слушателей третьего на-
бора космонавтов, из которых 
впоследствии в космос летали 
лишь пятеро. Один из его сыно-
вей – Александр – космонавт-
испытатель, Герой России, сей-
час находится на борту корабля 
Международной космической 
станции. Второй – Юрий – 
лётчик-истребитель. Наш же 
гость – семидесятидвухлетний 
пенсионер – гражданин Украи-
ны, двадцать лет проживший в 
Одессе. Но родом он из наших 
краёв и хочет вернуться в Воро-
неж, тем более здесь у него много 
родных. В своё время он окончил 
в Воронеже школу №46.

Отец и мать Александра 
Александровича родились в 
Ленинграде. Во время Граж-
данской войны отец воевал на 
Тамбовщине, был кавалеристом, 
потом – секретарём райкома.

– Позже, когда Кирова уби-
ли, отца перевели в Ленинград. 
В Великую Отечественную он – 
майор, – вспоминает Александр 
Скворцов. – Я четвёртый ребё-
нок в семье. Началась война, и 
отец решил семью эвакуировать 
в Тамбов, где я и родился. Поз-
же мама с детьми переехала в 
Анну, работала на нефтебазе. 
Кстати, отец воевал в корпусе 
легендарного генерала Дова-
тора. Вернулся с фронта весь 
израненный. Стал директором 
школы – сначала в Верхней 
Тишанке, потом в Бирюче, а там 
мы и в Воронеж перебрались. 
Прожил отец долго – умер в 
2000 году в возрасте 95 лет.

Александр Александрович 
поведал один эпизод из жизни 
своего дяди, который препо-
давал в морской академии. 
Эпизод, очень характерный для 
того времени. После войны его 
послали в загранкомандировку, 
изучать подводные лодки. Он 
вернулся – сразу попал под так 
называемое «Ленинградское 
дело». Его судили и отправили 
в лагерь.

Скворцов-старший вспоми-
нает, что дядю больше всего 
возмущало:  «Понимаешь, Саш, 
меня не Сталин и не Берия по-
садили. Меня посадили люди, 
которые со мной работали». 
Он имел в виду прежде всего 
зависть и алчность тех своих 
сотрудников, которые готовы 
на всё ради карьеристских на-
мерений.

Примечательно, что в Звёзд-
ном городке, где и по сей 

день живут космонавты с се-
мьями, атмосфера самая что ни 
на есть дружелюбная. Звёзд-
ный – по-прежнему закрытый 

посёлок, военный городок в 
Подмосковье.

– Когда приезжал в Звёзд-
ный в командировку, – вспоми-
нает Александр Скворцов, – то 
надо было где-то переночевать. 
Неважно кто – Титов, Гагарин, 
Быковский – приходишь, зво-
нишь, ночуешь. Помню, Гена 
Сарафанов и его жена ушли 
куда-то, а сыну Володе оставили 
записку на двери: «Володя, ты 
забыл ключ, он под ковриком». 
Я беру этот ключ, захожу... Мы 
друг другу доверяли, как самим 
себе. Учились вместе: рядом со 
мной Гагарин сидел, Попович, 
Быковский, Леонов... 

И вот Виталий Севастьянов, 
который дважды побывал в 
космосе, читал нам лекцию по 
теме баллистического спуска 
«Союза». Однажды видит, что 
Попович с соседом болтает: 
«Павел Романыч, прекратите 
разговоры!» – одёрнул его. А тот 
снова за своё. Севастьянов ему: 
«Скажите мне, в чём отличие 
между баллистическим спуском 
«Союза» и «Востока»?» – «Ви-
талий, ну я же женат». – «Так и 
я тоже», – не поняв, удивился 
Виталий Иванович. – «Не знаю, 
зачем ты женился, а я, чтобы 
жена за меня думала», – ответил 
хохмач Попович, всегда нахо-
дивший повод для шутки.

И снова Александр Алексан-
дрович вспоминает:

– 1965 год. Послали нас с 
Мишей Лисуном на 12 дней на 
«выживаемость» – это одновре-
менно и испытание, и учение. 
(Михаил Лисун – космонавт-
испытатель третьего набора 
ВВС. – А.Б.). Мы с ним вдво-
ём прошли медкомиссию. Он 
старше меня на семь лет, уже 
академию окончил, был женат, 
имел двоих детей. Зима. Вы-
бросили нас за сто километров 
от Нижнего Тагила. Кругом – ни 
души. Мы отмашку вертолётчи-
ку дали, что живы-здоровы, и 
вертолёт улетел. 

Задача была одна: выжить в 
суровых условиях, не пропасть. 
Снега намело полтора метра. 
Мы до земли докопались, лап-
ника нарубили. Стали ставить 
«вигвам», трудились с восьми 
утра и до темноты. Когда всё 
сделали, то развели костёр. От-
крыли коробочки с провизией, 
так называемые НАЗы (непри-

косновенный аварийный запас, 
именуемый также «набором 
выживания»). И разом съели 
всё, что там было припасено на 
весь срок пребывания, кроме 
двух шоколадок. 

Я, помню, удивился, когда 
Валера Быковский мне с со-
бой пачку соли дал: «Вот по-
смотришь – ещё пригодится», 
– сказал. (Валерий Быковский 
– лётчик-космонавт первого 
набора ВВС. – А.Б.)

И ведь правда, нелишней 
оказалась соль в тот раз. На 
одних кедровых орешках, хвое 
да воде долго не протянешь. По 
истечении пары дней голод о 
себе стал заявлять всё громче 
и громче. 

А три дня спустя проснулся 
Александр Скворцов, вышел 
из своего жилища, а в пяти 
метрах от него стоит лось. В 
голове одна мысль: какая туша 
будет, сколько тут мяса! Лося 
подстрелили. Вот тут-то соль 
и понадобилась. Засолили 
окорока. С того дня сели они 
на мясную диету. Прилетает за 
ними вертолёт, привозит домой. 
Врачи сразу же их параметры 
проверяют. И обнаруживают, 
что Александр поправился на 
восемьсот граммов, а Михаил 
– на килограмм двести. И это 
притом, что они «голодали». 
Тут доктора пришли в полное 
недоумение..

По словам Александра Алек-
сандровича, до сих пор остаётся 
много вопросов как техническо-
го характера, так и связанных с 
жизнеобеспечением, касающих-
ся выхода человека в открытый 
космос:

– Программа полёта Юрия 
Алексеевича Гагарина была 
крайне сжатой: ему не раз-
решалось ни отвязаться, ни 
посмотреть куда-то в сторону, а 
по возможности только принять 
пищу. Он со всем справился, 
даже больше выполнил, чем 
от него требовалось – смог 
фотографии сделать через ил-
люминатор. А вот второй полёт 
Германа Титова оказался про-
блемным. (Лётчик-космонавт 
первого набора ВВС, в космос 
летал однократно. – А.Б.). Его 
в начале старта охватила эй-
фория, он отвязался от кресла, 
стал смотреть в иллюминатор, 
и тут вдруг почувствовал себя 
плохо. Видно, случилось рас-

стройство вестибулярного ап-
парата: начались потливость, 
тошнота. С ним на связи был 
Павел Попович: «Гера, как ты 
себя чувствуешь?» – спросил 
он Титова. «Паша, плохо, очень 
плохо», – ответил Титов. Ему 
дали время, чтобы успокоиться. 
Позже учёные пришли к выво-
ду, что на адаптацию в космосе 
организму человека требуется 
как минимум два часа.

Александр Александрович 
рассказал и о полёте Алексея 
Леонова – лётчика-космонавта 
первого набора, когда тот вы-
ходил в открытый космос:

– Путешествие Алексея 
Архиповича было не из лёгких. 
Он, включив связь с Землёй, 
вышел из станции в открытый 
космос. Передал, что с ним 
всё в порядке. В это время 
воздух, который находился в 
слоях скафандра, расширился. 
Но из-за этого космонавт не 
мог войти назад, в корабль. 
Пришлось стравить давление 
до критической точки – смер-
тельно опасного для человека. 
Ему пришлось это сделать, ведь 
главное – попасть внутрь. За-
шёл и забыл выключить связь 
с Землёй, потому что был измо-
тан до невозможности, дышать 
было тяжело.  Он и произнёс 
несколько непечатных слов. А 
ведь тогда связь с Леоновым 
слушали и космонавты других 
стран. Его потом спрашивали, 
что именно за слова он произ-
нёс, попав на борт. Он ответил, 
что это трудно переводимый 
оборот, звучит приблизительно 
так: «Ну, конец!».

За время службы сам Алек-
сандр Скворцов летал на 

самолетах МиГ всех модифика-
ций, Су-9, Су-11, Ил-14, Ту-104, 
Ту-124, Су-15. Выполнил 127 
парашютных прыжков. Награж-
дён орденом «За службу Родине 
в Вооруженных Силах СССР» 
третьей степени и девятью 
медалями. 

Хотя он в космосе так и не 
побывал, его сын – Александр 
Скворцов-младший – два года 
готовившийся к полёту на Меж-
дународной космической стан-
ции в составе дублирующего 
экипажа, совершил свой первый 
космический полёт в качестве 
командира экипажа корабля 
«Союз ТМА-18» в 2010 году. 

Он тогда расстался с Землёй 
на полгода. А в День космонав-
тики, 12 апреля 2011 года, ему 
присвоили звание Героя России 
и вручили медаль «Золотая 
звезда», а также почётный знак 
«Лётчик-космонавт РФ». Сей-
час он вновь работает на борту 
сороковой основной экспеди-
ции (МКС-40) корабля «Союз 
ТМА-12М», стартовавшего с 
космодрома Байконур 25 марта 
этого года.

У меня возник вопрос: зачем 
человеку, уже однажды побы-
вавшему в космосе, отправлять-
ся туда ещё раз, рискуя своим 
здоровьем, а может, и жизнью? 
На него отец действующего 
космонавта так ответил:

– Когда сын впервые по-
летел, ему было уже 44 года. 
Он – военный, полковник, 13 
лет ждал полёта, хотя вместе с 
другими ребятами был зачислен 
в отряд космонавтов Центра 
подготовки космонавтов име-
ни Юрия Гагарина ещё в 1997 
году. Вы спросите: почему же 
так долго? Потому что, когда 
подписывали соглашение о по-
лётах на МКС, выяснилось, что 
американцы вставили фразу: 
«На МКС летают только космо-
навты, имеющие опыт космиче-
ских полётов». Поначалу на неё 
не обратили внимание, бумагу 
подписали. А когда спохвати-
лись, то было уже поздно что-то 
изменить. Юрий Гидзенко три 
раза в космос летал, Виктор 
Афанасьев – четыре, и ему уже 
за пятьдесят было. Молодых не 
берут – нет опыта. Вот и полетел 
мой Саша. Дело в том, что, когда 
американцы летят на «Шаттле» 
вшестером, больше шансов у 
многих попробовать себя – вот 
вам и опыт. А мы на «Союзе» – 
одни и те же. Вот если бы они 
нас тоже на «Шаттл» брали... 
А то сидят здоровые, крепкие 
ребята, каждый день проходят 
тренировки, ждут своей оче-
реди…

По словам Скворцова-
старшего, в прошлом году в 
России проходил отбор в отряд 
космонавтов. Его прошли 300 
претендентов. Если сравнить с 
США, то там на отбор пришло 
6400 человек. Почему у нас так 
мало? Зарплата маленькая, а 
отдача, нагрузка – большие. И 
все претенденты это знают. Да 
и романтики заметно поубави-

лось. А раньше ведь каждый 
второй мальчишка мечтал о 
космосе.

Жёны космонавтов – люди 
особые. Терпеливые, вечно 
ожидающие своих мужей, будто 
с войны. А имя Валентины Гага-
риной навечно будет ассоцииро-
ваться с верностью и настоящим 
чувством любви.

– В канун Дня космонавти-
ки, 11 апреля нынешнего года, 
в Звёздном городке состоялся 
традиционный концерт, но сбор 
был международного значения, 
– рассказывает мой собеседник. 
– Мы, старики, сидели в первых 
рядах. За нами – космонавты 
со всех стран мира. Концерт 
был великолепный! Выступа-
ли Пахмутова и Добронравов. 
Мы всегда рады их видеть. 
Александра Николаевна села 
за рояль, и полилась мелодия 
«Нежности»: «Опустела без 
тебя земля, как мне несколько 
часов прожить...». потом она 
спустилась со сцены. Я сидел 
во втором ряду, впереди меня – 
Валя Гагарина, Тамара Титова, 
Валя Терешкова. Эти четыре 
женщины встали, обнялись. 
Слёзы появились на глазах… У 
них и у всего зала.

Мы уже разговаривали часа 
полтора, когда Александр 

Александрович взглянул на 
часы:

– Мне пора бежать, – то-
ропливо сказал он, – а то моя 
очередь в миграционной службе 
может пройти.

Чуть помедлив, попросил:
– Только не надо писать о 

мытарствах тех, кто месяцами 
вынужден стоять в очередях, 
бегать за справками и подтверж-
дениями, доказывая, что ты 
русский человек. Что тут поде-
лаешь, если система такая. Хотя, 
надеюсь, что к возвращению 
сына из космоса будет опреде-
ленность с моим статусом.

Простите, Александр Алек-
сандрович, что я не сдержала 
данное вам обещание, просто 
не смогла сдержаться: ведь не 
должен русский человек, будь он 
космонавт или простой труже-
ник, месяцами доказывать, что 
он русский, праведно послужив-
ший своей стране. И не его беда, 
что когда-то она называлась 
Советский Союз…
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Взлётная полоса Александра Скворцова
Штрихи к портрету | Он – наш земляк, из третьего набора космонавтов. Военный лётчик первого класса, зачинатель лётной династии

cУдьбА и КНигА

Александр НЕСТРУГИН
Петропавловский район

(Продолжение. Начало в №№91,92).

 Эх, жизнь, какая сложная она, какая запутанная! Вы-
ясняется вдруг, что председатель Басов, человек жёсткий 
и властный, гроза всего колхоза, состоит в любовной 
связи с женой бригадира Артамонова, и ребёнок у неё, у 
Ленки Лавровой, – от него. А взрослая, на выданье дочь 
грозного Басова Светлана, задевшая сердце бывшего 
матроса  Отарова и сама к нему потянувшаяся, эту са-
мую Ленку Лаврову видеть не может. Узелок на узелке, 
и затянуты крепко, не развяжешь. Впрочем, узелок с 
дракой, не без помощи парторга Томышева, разрешился 
как бы сам собой: молодые ребята, поддержавшие, был 
грех, в драке той Петьку Кулика – Коська, Миша-Фомич 
и Миша-Кузьмич – милицейскому следователю всё 
рассказали честно. Да и сам следователь не лыком шит 
оказался.

 Остальные узелки единым махом попыталась раз-
рубить, по-девичьи неловко, Света Басова, но смогла: её 
поспешный отъезд в Чудогорье («восемь часов поездом») 
не поставил, да и не мог поставить точку в повести, на-
писанной поэтом.

 Но прежде, до отъезда Светланы, был вечер, посвящен-
ный человеку, о котором главный герой повести сказал 
так: «Он был поэтом нашего времени. А познакомились 
мы по радио. Диктор прочёл его стихи в защиту матерей, 
перенёсших горькую людскую молву, но сохранивших 
жизнь своим детям, родившимся без отцов. Эти стихи 
были написаны сердцем, так, что поэт словно сам вырос 
из такого же, как я, «нахалёнка». Я написал ему. Он от-
ветил…»

 Вечер не задался: расстроенная, потерявшаяся Свет-
лана не смогла увлечь, «взять на себя» зал. Не помогли 
ей и девчонки, читавшие стихи за трибуной, заглядывая 
в листки. Спасать положение, кроме Эдуарда, было не-
кому: «Я вышел из-за стола и, минуя трибуну, стал у 
первого ряда. Молчал и думал: с чего начать? Как сразу 
показать лицо поэта? В зале требовали начала фильма. 
Кто-то сострил:

 - Чего молчишь? Садись – два!
 Я сжал кулаки и громко, с вызовом, бросил в разно-

голосье зала первые строки стихотворения:
 Не могу отмалчиваться в спорах,
 если за словами узнаю
 циников, ирония которых
 распаляет ненависть мою.

 Стало тихо, и я услышал свой голос:

 И когда над пылом патриотов
 Тешатся иные остряки,
 Я встаю навстречу их остротам,
 Твёрдо обозначив желваки.
 Принимаю бой! Со мною вместе
 Встаньте здесь, сыны одной семьи,
 Рыцари немедленного действия,
 Верные товарищи мои.

 Слова летели свободно, точно я посылал их не в 
душную тесноту зала, а в бесконечную пространствен-
ность степи:

  Мы из тех, кто шёл босой за плугом,
 Помогая старшим в десять лет,
 Кто в депо грузил тяжёлый уголь,
 Чтоб пойти с любимой на балет.
 Кто, в себя до дерзости поверив,
 В двадцать лет пластует целину,
 К зрелости обдуманно намерен
 Повести ракеты на Луну.
 Принимаю имя одержимых!
 Нам дремать по-рыбьи не дано,
 Кровью, ударяющей по жилам,
 Сердце в наши будни влюблено.
 Пусть во всём, что сделано моими
 Твёрдыми ладонями, живёт
 Душу озаряющее имя,
 Знамя поколенья – патриот!

 В зале стояла тишина…»
 Так главный герой повести спас вечер и, конечно 

же, доброе имя поэта. И автор, обозначив пунктиром 
дальнейшее развитие сюжета (Эдуард и Светлана воз-
вращаются в Лебяжье), поставил в повести точку. Шёл 
1974 год. А через несколько лет, когда жестокой судьбой 
точка будет поставлена уже в жизни автора, на помощь 
ему, автору, придёт поэт – да-да, то самый, из повести 
«Самая кровная связь».

Будто бы возвращая свой условный литературный 
долг, он подготовит для Центрально-Чернозёмного из-
дательства рукопись посмертного сборника стихов Юрия 
Бобони, напишет к нему предисловие. Занятный «сюжет 
для небольшого рассказа», не правда ли? И это будет не 
придумка в стиле расплодившего нынче сериального 
«мыла», а реальный факт из той, уже отшумевшей жиз-
ни. Думаю, он, этот факт, многое скажет  вдумчивому 
читателю.

 Здесь самое время назвать имя «поэта из повести». 
Или вы его уже знаете? Ведь стихотворение, которое 
прочитал Эдуард Отаров землякам-лебяженцам, было 
некогда широко известным. И имя автора тогда звучало 
широко и гордо: Владимир Гордейчев.

 Книга стихов Юрия Бобони «Улица» вышла в Во-
ронеже в 1978 году.

 Тонкая, на скрепках – как укор многим нынешним  
самовлюблённым авторам, пытающимся «поддомкра-
тить»  свои далёкие от совершенства стихотворные 
опыты монументальной «кирпичностью» изданий. Об 
этом я говорил своим коллегам, самодеятельным поэтам 
Петропавловского района, когда  мы проводили заседание 
литературно-поэтического клуба «Отчий край», посвя-
щённое Юрию Бобоне.

 Всего-то сорок шесть стихотворений,  - а разве нужно 
больше, чтобы увидеть поэта? Понятно, что здесь со-
шлись и доброжелательная, отеческая взыскательность 
старшего друга и наставника Владимира Гордейчева, и 
обычная для того времени редакторская требователь-
ность (редактор – Людмила Шевченко), но разве поэт 
этим обижен, ущемлён?

 А потом мы читали стихи – те, что легли на душу. Мне 
так что-то своё, очень личное, виделось-слышалось всегда 
в заглавной «Улице», стихотворении-судьбе:

 Вихрем скачу я верхом на коне,
 Лихо стреляют мальчишки по мне.
 Палка-скакалка, палка-ружьё,
 Улица, улица – детство моё…
 Вечер вихрастый спускается с крыш,
 Ты у берёзки берёзкой стоишь.
 Стонет за речкой охрипший баян, -
 Улица, улица, юность моя…
 Всхлип материнский, наказы отцов,
 Слёзы и строчки несказанных слов.
 Я покидаю родные края, -
 Улица, грусть молодая моя…
 Вновь с чемоданом по стёжке иду,
 Улицу вижу  и сам на виду.
 Слёз набежавших совсем не таю,
 Праздную улицу – верность мою.

(Продолжение следует)

Сельский Гамлет

Александр Скворцов-старший в «Коммуне».                                    
Александр Скворцов-младший  
перед полётом в космос.

Михаил ВязоВой
с. Александровка, Таловский район

В минувшие пятницу и суб-
боту сельское певческое поле 
стало сценой для поклонников 
и творцов подлинно народного 
искусства. В первый день кол-
лективы выступили в клубах и 
домах культуры района, работала 
здесь и творческая лаборатория 

«Современные стили хорового 
исполнительства». 

 Во второй день все желающие 
посетили дом-музей М.Е. Пят-
ницкого, выставку сельских под-
ворий «Воронежская слобода», 
сувенирные ряды изделий масте-
ров декоративно-прикладного 
искусства, импровизированные 
игровые площадки «Народные за-
бавы», а ближе к вечеру состоялся 

гала-концерт, в котором участво-
вали все творческие коллективы и 
самобытные исполнители из мно-
гих регионов России. Три часа над 
певческим полем Александровки 
звучала народная песня. Зрители 
подпевали самодеятельным арти-
стам, а самые непосредственные 
пускались в пляс. Кроме наших 
известных коллективов, таких 
как ансамбль танца «Русь» ДК 
железнодорожников (Воронеж), 
народный ансамбль «Купава» 
(Бобров), ансамбль «Гармонисты» 
(Хохол), фольклорный ансамбль 
«Кладезь» (Таловая), своим ис-
кусством блеснули «Хор русской 
песни» из Санкт-Петербурга, во-
кальный ансамбль «Сказ» из Тве-
ри), государственный ансамбль 
танца «Казаки России» из Липец-

ка), Заслуженный артист России 
признанный гармонист Валерий 
Охапкин из Северодвинска.) 

В финале праздника Павлов-
ский народный хор имени М.Н. 
Мордасовой исполнил песню 
Александра Токмакова «На ро-
дине Пятницкого», где есть такие 
строки: «В эту землю нельзя не 
влюбиться, где играет гармонь без 
конца…»

Фестиваль вызвал большой 
интерес не только воронежцев. 
Среди зрителей были замечены 
гости и из соседних областей. 
Народ не расходился и после це-
ремонии награждения участников 
фестиваля почётными грамотами. 
Все находились в таком припод-
нятом состоянии духа, что душа 
требовала новых песен.

В эту землю нельзя не влюбиться… 

Фестиваль
Раз в два года в селе Александровка Таловского района 
проходит Всероссийский фестиваль народной песни, 
музыки и танца «На родине М.Е. Пятницкого». Создатель 
знаменитого хора русской песни Митрофан Ефимович 
Пятницкий родился на этой земле ровно 150 лет назад. 
Именно здесь произошла его встреча с народной пес-
ней, которая стала смыслом всей его жизни. 

Солистки воронежского  
фольклорного ансамбля «Паветье».   

Вячеслав Дудник и Валентина Захарова  
представляли таловский коллектив «Кладезь».

весТи

Туристы играют в футбол
Открытие 48-го районного туристического слёта со-

стоялось в селе Петропавловка Острогожского района. 
Как сообщили в отделе по образованию админи-

страции района, в слёте приняла участие 21 команда из 
20 образовательных учреждений. А это 210 человек.

На стадионе в райцентре футбольной команде 
юношей 2002 года рождения вручили новую спор-
тивную форму и футбольные мячи. Как сообщают в 
администрации района, отделение футбола в Остро-
гожской ДЮСШ существует уже более 15 лет, и на 
сегодняшний день в секциях занимаются около 160 
человек. Стоит отметить, что спорт развивается и в 
сельских поселениях. В настоящее время футболом 
занимаются около 70 человек.

Ночь среди песков 
В музее-заповеднике «Дивногорье» 5 июля состоится 

традиционный open-air «Ночь в Дивногорье». 
Акция будет проходить в восьмой раз. Ежегодный 

июльский проект, родившийся в рамках всероссий-
ской акции «Ночь музеев», успешно трансформи-
ровался в формат фестиваля под открытым небом. 
Московский театр песка 7BiOZ и Воронежский 
академический симфонический оркестр представят 
здесь спектакль песочной анимации. Также частью 
представления станет музыкально-поэтический 
концерт «Культпоход». 

Оценены по достоинству 
«За высокие достижения в педагогической деятель-

ности» награждены четыре педагога из Хохольского 
района. 

Им вручат грант в размере 50 тысяч рублей. По-
бедителями областного конкурса стали математик 
Зоя Демидова, биолог Алексей Барышников, химик 
Нина Чистякова и учитель начальных классов Инна 
Квасова – педагоги из разных школ района.

Анастасия ГАРИНА,  Ирина ЛАЗАРЕВА,  
Василий ЧЕРНоусоВ.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

ТАРИФЫ
на размеЩение аГиТаЦионных маТериалоВ

при проведении выборов губернатора Воронежской области и в органы 
местного самоуправления на территории Воронежской области,  

назначенных на 14 сентября 2014 года

наименование
услуги

«Коммуна»
вторник, четверг

(формат а2)

«Коммуна»
пятница, формат а2

(номер  
с телепрограммой)

«Воронежская
неделя»

(формат а3)

«Коммуна
плюс»

(формат а3)

Стоимость 1 кв. см 60,00 руб. 70,00 руб. 20,00 руб. 25,00 руб.

Стоимость 1/2 полосы 50000,00 руб. 65000,00 руб. 9000,00 руб. 11000,00 руб.

Стоимость полосы 90000,00 руб. 120000,00 руб. 17000,00 руб. 20000,00 руб.

дополниТельный Тираж 
ГазеТы «Коммуна» (за 1 экз.)
А2, 4 полосы – 5,00 руб.
А2, 6 полос – 6,00 руб.
А2, 8 полос – 7,00 руб.

дополниТельный Тираж 
ГазеТы «Коммуна плюс» (за 1 экз.)
А3, 4 полосы – 1,00 руб.
А3, 8 полос – 2,00 руб.

ООО «РедАКЦИя ГАЗеты «КОММУНА»

ООО «Редакция газеты «Коммуна»
394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а.
ИНН 3662011722, КПП 366201001,
р/с 40702810813000019092

спеЦиальный ВыпусК
ГазеТы «Коммуна плюс» (формат а3, 4 полосы):
- стоимость выпуска – 35000,00 руб.
- стоимость 1 экз. – 1,00 руб.

наЦенКи:
* за выбор полосы (кроме 1-й) – 40%
* за срочность (первые два номера) – 40%
* за публикацию на 1-й полосе (не более 1/8 формата) – 100%

реКВизиТы длЯ заКлючениЯ доГоВороВ

служба рекламы: тел./факс (473) 239-00-88, 255-08-46, 293-93-70,
e-mail: mail@kommuna.ru

Центрально-Черноземный Банк Сбербанка России г.Воронеж, 
БИК 042007681, к/с 30101810600000000681
тел/факс: (473) 251-24-87.
Электронная почта: mail@kommuna.ru

размеЩение маТериалоВ В элеКТронном периодичесКом издании «Коммуна» 
(www.communa.ru)

Одна неделя две недели три недели Четыре недели

Размещение баннера  
(не более 210 рх по ширине) 2000,00 руб. 2800,00 руб. 3600,00 руб. 4500,00 руб.

до 2600 знаков, без фото до 2600 знаков, с 1-3 фото до 11000 знаков, с 1-3 фото и свыше

Размещение  
в новостной ленте 2500,00 руб. 4000,00 руб. 14000,00 руб.

услоВиЯ оплаТы
Предоплата – 100%

Ре
КЛ
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А

Цены указаны на плуги с предплужниками на момент публикации. реклама. Гарантия на плуги 2 года.

Возможна доставка техники до покупателя по Воронежской области.

Внимание!!!!
 Ширина захвата плуга 8-35 — 2800мм, а ширина захвата Пнл 8-40С — 3200мм

ЭКономЬте ВремЯ и денЬГи!!!

«СемилуКиаГроСнаБ» п.латная

ПроиЗВодСтВо и оСноВноЙ СКлад:
396950, Воронежская область, Семилукский район, пос. латная, ул. Комсомольская 1а.

тел.: 8 (47372) 6-36-09, 6-22-75, 6-22-68.
e-mail: semilukagro@mail.ru           www. Plug36.ru

ГараНтиЯ 
НадеЖНОСти
и КачеСтВа!
Более 5000 шт.

на полях россии
не  переплачивайте, приобретайте сельхозтехнику от производителя!

ноВинКа
Плн 6-40у

(стойки ПНл  
усиленные,

под МтЗ 2022  
и т-150

с дв. ЯМЗ 240 л.с.)

180000 рублей

Плуги общего назначения:
ПлН 3-35У - 59950  рублей                                         
ПлН 4-35У  (под МтЗ-1221) - 86800 рублей                                                                                  
ПлН 5-35 У (под МтЗ-1523) - 106000 рублей                                                                              
ПлН 6-35У - 160000 рублей                                                                                               
ПНл 8-40С - 221000 рублей                                                                                                   
(усиленные стойки)                                                                                                  

Большой выбор запасных частей
 и узлов к почвообрабатывающей 
технике    Плн-6-40у

Пнл 8-40С

Ре
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Продам гараж
площадь 47 кв. м, два уровня, кооператив «Сокол»,  

по адресу: Коминтерновский район, ул.Еремеева, 6а.
Цена на момент публикации – 600 тыс. руб. Торг уместен.

Тел.: 8-903-653-69-18, 292-46-48.
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поздравительная открытка
От всей души горячо и сердечно поздравляем заместителя главного редактора журнала «Подъём», 

члена Союза писателей России

Вячеслава Дмитриевича ЛЮТОГО
с шестидесятилетием!

Выпускник Литературного института имени М.Горького, Вы, Вячеслав Дмитриевич, признанный 
литературный и театральный  критик, много сил отдающий становлению молодых авторов. С Вашей 
легкой руки немало начинающих поэтов и прозаиков обрели литературную известность. 

Ещё раз с юбилеем Вас! Здоровья, творческих успехов и новых книг!

Сотрудники журнала «Подъём» и газеты «Коммуна».

поздравительная открытка
1 июля отмечает день своего рождения давний друг и автор «Коммуны»,  

член Союза писателей России 

Валерий Алексеевич ТИХОНОВ
Уважаемый Валерий Алексеевич! 
Полтора десятка лет Вы возглавляли депутатский корпус Лискинского райо-

на, мобилизуя его на улучшение жизни земляков. И даже уйдя на заслуженный 
отдых с должности председателя райсовета, Вы по-прежнему остались в строю, 
в гуще людских проблем. 

Четырнадцать Ваших сборников стихов, прозы и публицистики – это про-
должение той же нелегкой службы во благо лискинской земли, ее замечательных людей, которой Вы 
посвятили всю свою жизнь. 

Желаем Вам крепкого здоровья, долголетия, новых литературных находок и преданных читателей.
Друзья и коллеги.                  

поздравительная открытка
Сегодня исполняется 70 лет со дня рождения почётного гражданина  Новохопёрского муниципаль-
ного района, кавалера ордена Трудового Красного Знамени и Октябрьской революции, Заслуженно-

го механизатора РСФСР  

Ивана Ефимовича ШАпОВАЛОВА
Уважаемый Иван Ефимович!
Примите самые теплые поздравления по случаю Вашего юбилея! Вместе с 

праздником Вы приблизились к почтенному возрасту и по праву можете огля-
дываться на прошлое с чувством гордости за собственные старания, с приятным 
осознанием собственных побед; с уверенностью смотреть вперед – Ваши душев-
ная сила, неувядающее жизнелюбие, неутомимая целеустремленность помогут 
Вам построить и исполнить планы на будущее. 

От всей души желаем Вам крепкого здоровья и долголетия. Пусть каждая 
минутка жизни будет полна доброго смысла, приносит Вам радость и улыбку! Желаем всегда хранить 
в сердце молодость и веру в собственные силы.

Совет народных депутатов, администрация Новохопёрского муниципального района.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области  

объявляет об открытии  вакансий  по должностям судей и проведении  
конкурса на их замещение:

Судья  Каширского районного суда     - 1 ед.
Судья  Новохоперского районного суда     - 1 ед.
Судья  Поворинского районного суда     - 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 1 в Левобережном судебном районе - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации»,  
производятся  ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 часов в Дополнительном здании Воронежского 
областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны  для справок: (473)  
222-65-03,  271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //
vor. vkks. Ru.

Завершится прием документов 8 августа 2014  года в 16 часов  (время  московское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоится 24 сентября 2014 года с 14.00 в 

Дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, 
ком. 28).

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Контуры нового сезона
В новом сезоне в зоне «Центр» второго дивизиона 

выступят пятнадцать клубов, и три из них будут пред-
ставлять Воронежскую область. Это «Факел», лискинский 
«Локомотив» и дебютант турнира - «Выбор-Курбатово». 
По сравнению с прошлым сезоном количество участников 
сократилось на одну команду. Саратовский «Сокол» ушёл 
на повышение в ФНЛ, столичный «Спартак-2» перебрался 
в зону «Запад», а старооскольский «Металлург-Оскол» 
прекратил своё существование. На смену выбывшим 
пришли команды из третьего дивизиона - «Выбор-
Курбатово» и тульский «Арсенал-2». Кстати, на днях 
руководство тульского клуба заявило о снятии с турнира 
МОА «Черноземье», и результаты игр с их участием 
будут аннулированы. А «Выбор-Курбатово» продолжит 
борьбу на два фронта, заявив в любительский турнир 
своих дублёров. Изначально предполагалось, что на смену 
«Спартаку-2» придёт подмосковный клуб «Домодедово», 
но и он в итоге оказался в зоне «Запад».

Турнир стартует 12 июля. «Факел» на своём поле 
примет подмосковное «Подолье»; лискинский «Локомо-
тив» встретится с «Металлургом» из Выксы, а «Выбор-
Курбатово» дебютный матч на профессиональном уровне 
проведёт в Тамбове.

Солидный урожай медалей
На столичном гребном канале «Крылатское» прошёл 

чемпионат России по гребле на байдарках и каноэ. В со-
ревнованиях приняли участие более трёхсот спортсменов 
из 29 регионов страны. Примечательно, что помимо наград 
победители получали ещё и путёвки на чемпионаты мира 
и Европы. Отрадно отметить успешные выступления на-
ших земляков.

В активе действующего чемпиона мира Антона Васи-
льева сразу две медали: «золото» на дистанции тысяча 
метров в составе байдарки-четверки и «серебро» на той же 
дистанции в составе байдарки-двойки. Ещё одну медаль 
высшей пробы в копилку воронежцев принёс Алексей Вос-
триков. Он финишировал первым на дистанции пятьсот 
метров в составе байдарки-двойки. Медаль с бронзовым 
отливом завоевал воронежец Илья Пономарёв - он занял 
третье место в соревнованиях байдарок-четвёрок. 

Впереди – матч фаворитов
Единственной командой, идущей без поражений в 

первенстве третьего дивизиона МОА «Черноземье», яв-
ляется воронежский клуб «Выбор-Курбатово». В пассиве 
будущего дебютанта второго дивизиона всего две ничьи. 
На минувшей неделе подопечные Радика Ямлиханова 
провели две игры, и в обеих добились успеха. Сначала 
«выборщики» без особых проблем обыграли в гостях 
аутсайдера - «Цемент» из Михайловки со счётом 2:0, а 
затем не без труда одолели новоусманский «Олимпик» 
- 1:0. «Выбор-Курбатово» всего на одно очко опережает 
белгородский «Энергомаш», и в очередном туре команды 
проведут очный поединок.

За несколько дней до матча с «Выбором» футболисты 
«Олимпика» принимали на своём поле дублёров «Фа-
кела» и одержали победу со счётом 2:0. Обе команды 
расположились в середине турнирной таблицы, занимая, 
соответственно, восьмое и девятое места.

Победа «Химика» над тамбовской «Академией фут-
бола» в домашнем матче со счётом 2:1 позволила россо-
шанцам закрепиться на пятом месте, реально претендуя 
на награды. А вот молодёжный состав ФЦШ-73 никак не 
может вырваться из стана аутсайдеров. В очередном матче 
подопечные Владлена Васильева на своём поле уступили 
опытной команде Ельца со счётом 0:2.

Упорная борьба за лидерство
В чемпионате Воронежской области после одиннадцати 

туров тройка лидеров выглядит так: «Выбор-Курбатово-Д», 
«Атом» (Нововоронеж), «Ураган» (Семилуки). На пятки 
фаворитам наступают «Спартак» (Россошь), «Гранит» 
(Павловск) и дублёры лискинского «Локомотива». И 
лишь одна команда из четырнадцати в графе «очки» имеет 
цифру «ноль». Это борисоглебский «Кристалл», пока так 
и не познавший радости побед.

Тем временем интересный турнир состоялся в Рамо-
ни. В нём приняли участие смешанные команды (т.е. и 
мальчишки, и девчонки) 2004 - 2005 годов рождения. 
Первое место завоевал дружный коллектив из Терновки 
(Воронежская область). Вслед за ним расположились 
воронежская «Энергия» и сборная Усмани (Липецкая об-
ласть). А команда из Рязани до Рамони так и не добралась 
из-за поломки автобуса.

Крутят педали
В Санкт-Петербурге прошло первенство России по 

велоспорту на треке, в котором приняли участие 173 спор-
тсмена из многих регионов нашей страны. По его итогам 
спортсмены отбирались для участия в первенстве Европы, 
которое состоится в июле в Португалии.

Алексей Курбатов, выступающий параллельно за 
Москву и Воронеж, в командной гонке преследования на 
четыре тысячи метров завоевал золотую медаль. В тех же 
состязаниях у девушек воронежские спортсменки Кристи-
на Селина и Маргарита Конищева завоевали «серебро», 
а Наталья Студеникина - «бронзу». А в активе Кристины 
Селиной ещё и серебряная медаль в командном спринте.

А в Воронеже прошёл велопробег, посвящённый 
Международному дню борьбы с наркоманией, который 
отмечается 26 июня. Мероприятие было организовано 
Управлением ФСКН России по Воронежской области 
совместно горадминистрацией и обществом «ВелоВоро-
неж». В велопробеге могли принять участие все желаю-
щие, и их собралось около семисот человек, причём не 
только из Воронежа, но и из Липецка и Белгорода.  

Леонид ХРУЩЁВ.

Велосипедисты – за здоровый образ жизни.
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Впервые о ней заговорили 
в 1909 году, когда по ини-
циативе тогдашнего министра 
внутренних дел России, статс-
секретаря Петра Столыпина в 
Санкт-Петербурге состоялось 
открытие первого в России 
питомника и школы дресси-
ровщиков полицейских собак. 
С тех пор эта дата и стала днём 
основания кинологической 
службы правоохранительных 
органов России.

Отметили её и в Воронеже: 
торжественное мероприятие 
с участием ветеранов кино-
логической службы прошло в 
исправительной колонии №1. 
После официальной части 
был дан мастер-класс. Собаки 
отработали несколько версий 
по задержанию беглых пре-
ступников, провели поиск 
наркотических и взрывчатых 
веществ.

- В 1990-е годы в системе 
ФСИН Воронежской области 
существовали специализиро-
ванные роты охраны со взво-
дами кинологов, впоследствии 
преобразованные в отделения, 
- рассказывает начальник ки-
нологической службы УФСИН 
Иван Будаев. – Сегодня служба 
насчитывает 86 квалифициро-
ванных сотрудников, которые 
проходят первоначальную 
подготовку на базе исправи-
тельных учреждений области, 
а специальными навыками 
овладевают в ведомственном 
учебном центре Саратова и 
Пермском институте ФСИН 
России.

Кстати, по мнению спе-
циалистов, для подготовки 
настоящего профессионала-

кинолога требуется не менее 
трёх лет. На службе в Воро-
нежском УФСИН состоят 
205 собак разных пород. Они 
успешно выполняют задачи по 
охране более десяти объектов 
уголовно-исполнительной си-
стемы, конвоированию осуж-
денных лиц, а также досмотру 
транспортных средств и патру-
лированию внутренних запрет-

ных зон охраняемых объектов. 
Вместе с кинологами собаки 
неоднократно выезжали на 
Северный Кавказ для выпол-
нения служебно-боевых задач 
в составе оперативной группы 
ФСИН России, а также обеспе-
чивали поддержание порядка 
и безопасности во время про-
ведения Зимних Олимпийских 
игр в Сочи.

Сто пород, сто мастей
служба дни и ночи | Кинологической службе уголовно-исполни-
тельной системы России исполнилось 105 лет

Кинолог Михаил Волков со своим подопечным Емелей.

Ф
от

о 
пр

ес
с-

сл
уж

бы
 у

ф
си

н
 п

о 
Во

ро
не

ж
ск

ой
 о

бл
ас

ти
.

сергей КройчиК

ПРОИСшеСтВИя

реклама

 Уважаемые жители города и области!
общественная приёмная «КоммУны» 

ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов Коминтерновского р-на  
(вход со стороны отдела субсидий Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

Старшая дочь погибшей находится в больни-
це в тяжёлом состоянии. По предварительной 
версии, женщина с детьми гостила у родствен-
ников в Колодезном и вернулась домой на 
электричке. С собой у неё было много вещей, 
поэтому она решила, не дойдя до оборудованного 
перехода около сотни метров, перейти пути в 
неположенном месте. Погибшая обошла послед-
ний вагон и спустилась на рельсы неподалёку 
от края платформы. Женщина успела пересечь 
один путь и начала поднимать на платформу 
старшую, четырёхлетнюю,  девочку. В это время 
появился «скорый» Москва-Кисловодск. Ма-
шинист, увидев людей, экстренно затормозил, 

но шансов вовремя остановить состав у него не 
было. Об этом сообщили в Юго-Восточном ЛУ 
МВД России на транспорте. Мать с малышкой на 
руках погибли на месте. У старшей дочери врачи 
диагностировали закрытую черепно-мозговую 
травму, множественные гематомы и перелом 
плечевой кости. Кроме того, у неё серьёзная 
контузия глазного яблока, и медики не делают 
прогнозов относительно того, удастся ли ребён-
ку сохранить глаз. Сейчас идёт расследование 
ЧП. У погибшей остался ещё трёхлетний сын, 
который в момент трагедии находился дома с 
родственниками. 

Инга КУЛИКоВа.

Мать и дочь попали под поезд
На железнодорожном переезде станции «Машмет» в Воронеже в минувшее вос-
кресенье произошла трагедия: под поездом погибли 33-летняя женщина и её 
десятимесячная дочь.


